

Original: AY

D

Kopien: BRF JAC SRU KJP KT SFR MA GRN SIN SI HO DY VSG  
 GWB BOD LA AX CM RAE WI GH LH WOK CFR AJ WER  
 Kopie nach Kenntnisnahme vertraulich vernichten! HR

tel-aviv, le 19.12.1990 11h00

00197

hhhhh

copie via datacare: ambassade de suisse a washington, paris,  
 bonn, londres, rome, le caire, amman, bagdad, damas, riyad,  
 tunis, mission onu-new-york

rp 29: demain il sera peut-etre trop tard

trois personnes ont ete poignardees vendredi a jaffa, la ville arabe du sud de tel-aviv. le crime a ete revendique par le mouvement fondamentaliste hamas qui gagne de plus en plus de terrain dans la bande de gaza. c'est d'ailleurs de la que sont venus les assassins.

le crime de jaffa n'est qu'un de plus d'une longue serie. ce n'est plus seulement a jerusalem ou dans les territoires occupes que les israeliens sont menaces, mais a tel-aviv meme, la seule grande ville uniquement juive du monde. le gouvernement a deja decide de reintroduire les mesures de deportation des auteurs de ces assassinats, mesures qui avaient cesse depuis de nombreux mois, a la suite de pressions internationales. les usa viennent de protester contre la reprise des deportations.

interviewe l'autre soir a la tv, le ministre de la defense a declare que ces assassinats faisaient partie de la campagne generale des fondamentalistes pour se debarrasser de toute presence etrangere au moyen-orient. a l'en croire, cela n'avait presque rien a faire avec le probleme palestinien. voire, on a peine a croire le ministre.

le probst de l'eglise lutherienne a jerusalem, que nous avons recu la semaine derniere avec un petit groupe de collegues, est extremement pessimiste. alors qu'il y avait encore il y a quelques mois pas mal de palestiniens qui etaient d'accord de vivre avec israel et de trouver une solution sur la base de cette premisses ils sont en train de changer d'avis et de revenir a leur idee premiere qu'il faut rejeter israel a la mer. autant les israeliens qui etaient favorables a un dialogue avec les palestiniens diminuent en nombre, autant les palestiniens partisans d'une attitude dure a l'egard d'israel augmentent. la polarisation s'accroît, les scenes de violence se multiplient.

19.12.1990 1400h. -o- sy



a cela s'ajoute le depart de terre sainte des chretiens arabes. ce n'est pas seulement a cause de la situation politique qu'ils partent mais aussi parce qu'ils pensent qu'ils n'ont pas de chance de se faire une vie convenable dans les territoires occupes ni de trouver des emplois correspondant a leur formation souvent poussee. ils partent donc et il n'y a que les gens d'eglise pour s'en desoler. le probst nous a dit que des milliers de pelerins et touristes chretiens qui venaient autrefois visiter les lieux saints il n'y en avait qu'une fraction infime qui s'interessaient aux palestiniens chretiens. il en va de meme des milieux politiques en occident. pour notre interlocuteur, cela a ete un choc d'apprendre que des officiels de son pays avient eu des entretiens politiques avec les dirigeants israeliens un vendredi saint. nous sommes fiers de notre laicite en occident et les questions religieuses sont en marge des preoccupations des etats. au moyen-orient elles en sont par contre le centre. si l'occident n'y prend pas garde, il se verra submerge par les activistes des autres religions. au moins mon collegue suedois a-t-il eu le front de refuser une invitation a diner chez le premier ministre qui avait lieu le jour de noel.

cela dit, israel continue a insister pour retarder tout examen du probleme palestinien. on comprend que les palestiniens en soient reduits a des actes de desesper. si jusqu'en mars, c'est-a-dire jusqu'a la chute du gouvernement de coalition, on pouvait encore nourrir quelque espoir qu'un dialogue pourrait s'engager, cet espoir a ete aneanti par l'installation du gouvernement likoud auquel viennent de se rallier en novembre des deputes du parti religieux agudat yisrael. la crise du golfe a fait le reste: perte de prestige de yasser arafat qui a commence par embrasser la cause irakienne. il n'est finalement pas tellement etonnant que les palestiniens aient manifeste bruyamment leur joie apres le coup de force de saddam hussein. ils y voyaient une lueur d'espoir pour leurs propres aspirations. mais la mise en place de la coalition anti-irakienne les a fait revenir aux dures realites d'une vie quotidienne privee des subsides de leurs compatriotes de koweit ou des emirats. bref, il n'y a pour eux plus d'espoir palpable pour le moment.

on peut finalement se demander si l'insistance israelienne a ajourner toute tentative de solution est bien dans l'interet d'israel, si les mentalites des palestiniens reviennent a leurs pensees d'origine. et en voulant a tout prix eviter le linkage entre la crise du golfe et l'affaire palestinienne, les usa ne finissent-ils pas par jeter de l'huile sur le feu qui couve dans les territoires occupes? dernièrement, un député du ma'arach, m. beilin, a propose qu'israel abandonne la bande de gaza a son sort. ce territoire surpeuple, sans aucun interet ni economique, ni strategique, ni meme historique ou religieux pour israel (au contraire de la cisjordanie) est en effet une chaudiere prete a exploser a tout moment. cette proposition a cause un tolle general. si gaza devenait independant, l'olp mettrait la main dessus et ce serait le debut du processus de creation d'un etat palestinien que le gouvernement shamir rejette absolument. l'augmentation des actes de violence conduit certains a precon-

ser des solutions de ce genre mais le gouvernement les rejette en disant que ce serait une menace pour israel et que dans cette periode d'insecurite on ne peut pas se le permettre. on tourne en rond dans un cercle infernal ou toute proposition raisonnable est consideree comme une concession inacceptable.

et ainsi les haines s'accumulent et les rancoeurs s'etendent, rendant encore plus difficile toute solution. plus la crise du golfe dure et plus la situation en palestine va se tendre puisque la politique du gouvernement est purement repressive. ce qu'il faudrait c'est une lueur d'espoir pour les palestiniens, comme nous l'a dit il y a dix jours m. shimon peres (voir rp precedent). or l'horizon est bouche et il se pourrait bien que demain il soit trop tard pour negocier un reglement.

quinche

ambasuisse